



Colegio Cristiano Emmanuel

Cuarto Año Básico

Lenguaje y comunicación

Viajes en el tiempo

Nombre: _____ Fecha: _____

Objetivo de la clase: Identificar las semejanzas y diferencias entre la leyenda y el relato histórico, a partir de la lectura de ambos textos.

Texto n°1

LOS ESPAÑOLES Y EL NACIMIENTO DE LA CIUDAD DE SANTIAGO

El 19 de enero de 1540, Pedro de Valdivia, en una ceremonia realizada en la Catedral del Cusco, prometió solemnemente fundar una ciudad bajo la invocación del Apóstol Santiago y edificar una iglesia consagrada a la Asunción de la Virgen María, en los territorios que conquistaría. Al día siguiente, junto a sus huestes, inició su histórica marcha al sur. [...]

Valdivia soñaba con descubrir territorios y crear una nueva nación. Once meses después, luego de duras jornadas, la expedición llegó al valle del Mapocho y acampó al pie del cerro San Cristóbal, probablemente frente a la actual calle Purísima. Estos territorios eran la frontera meridional del imperio Inca.

El valle estaba habitado por unos diez mil aborígenes cuya lengua era el quechua. Cultivaban maíz, papas, frijoles, quinua, tabaco y una especie de avena que llamaban teca de la que hacían harina. Además, aprovechaban los frutos naturales del arrayán, el maqui, el quilo y otras plantas.

Poseían un conocimiento aventajado de irrigación. Todos estos antecedentes fueron determinantes en la decisión del conquistador de fundar en este lugar la ciudad de Santiago, de acuerdo con las ordenanzas de Carlos V. Durante los primeros días, después de su llegada, los españoles se mostraban hoscos, cansados, escasos de alimentos y vestiduras, esperando el asalto de los indígenas.

Luego de algunas semanas de descanso, Pedro de Valdivia citó a sus capitanes a un consejo de guerra y, con su aprobación, decidió convocar a los caciques a un parlamento con todas las solemnidades que indicaban las circunstancias. Mariño de Lovera, integrante de la caravana de Valdivia, relata que asistieron a esa reunión los caciques de Colina, Lampa, Butacura, Apoquindo, Cerrillos de Apochame, Talagante, y otros hasta el Cachapoal [...].

La ostentosa ceremonia sirvió a Valdivia para informar a los asistentes sobre sus intenciones, leyendo un extenso documento mediante el cual justificaba la conquista. El cacique Quilacanta de Colina respondió en nombre de los presentes. El español podía estar tranquilo.



▲ Mapa histórico del recorrido de Pedro de Valdivia. Archivo editorial.

Días después, Valdivia, acompañado por el cacique Millacura, subió a la cumbre del San Cristóbal y contempló el valle. A sus pies el río Mapocho se abría en dos brazos, uno era el actual cauce y el otro corría por la avenida Bernardo O'Higgins, ambos se unían a la altura de la avenida Brasil, formando una isla con las más ricas tierras de la región. Desde el punto de vista estratégico era el sitio adecuado para fundar Santiago.

Medina Torres, J. (2003). *El cerro San Cristóbal. El gran balcón de Santiago*. Santiago: Cuadernos del Consejo de Monumentos Nacionales. (Fragmento).

1. ¿Qué tipo de texto es?

- a) Mito
- b) Leyenda
- c) Relato histórico
- d) Artículo informativo

2. ¿Cuál es el propósito de este texto?

- a) Narrar una historia para explicar el fenómeno de Santiago.
- b) Explicar el origen de Santiago a través del actuar de los dioses.
- c) Informar cómo se fundó históricamente la ciudad de Santiago.
- d) Expresar la opinión del escritor acerca del actuar de los españoles.

3. ¿Cuál era el sueño de Pedro de Valdivia?

4. ¿Quiénes habitaban el valle? ¿Cómo era la vida de ellos?

5. ¿Por qué Pedro de Valdivia decidió fundar Santiago en ese lugar?

6. ¿Con qué propósito convocó Valdivia a los caciques a un parlamento? ¿Qué consecuencias trajo?

7. ¿Qué opinas sobre la actitud de los caciques ante Pedro de Valdivia?
Respalda tus opiniones con datos del relato.
